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В работе изучено триботехническое поведение в условиях трения без смазки и механические 
свойства фторопластовых композитов с дискретными углеродными волокнами, полученных из 
разных марок фторопласта-4 (Ф-4, ПТФЭ). Размер частиц порошка ПТФЭ и его механические 
свойства оказывают влияние на триботехнические свойства композитов с углеродными волокнами. 
Износостойкость и фактор-PV выше, а коэффициент трения ниже для композита на основе Ф-4 мар-
ки ПН 90, частицы порошка которого отличаются большими размерами, чем частицы ПТФЭ 
остальных изученных марок. Композит, изготовленный из модифицированного мелкодисперного 
ПТФЭ (марка TFM 1705), показал самые высокие модуль упругости и прочность. Сделано 
предположение, что крупные частицы ПТФЭ, отрицательно влияя на механические свойства 
композита, при трении способствуют более интенсивному образованию плёнки переноса, а также 
уменьшают площадь контакта, что снижает коэффициент трения при увеличении давления в зоне 
трения. 
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Abstract 

The paper studies the tribotechnical behavior under conditions of friction without lubrication and the 
mechanical properties of fluoroplastic composites with discrete carbon fibers obtained from different grades 
of of fluoroplastic-4 (F-4, PTFE). The particle size of PTFE powder and its mechanical properties influence 
the tribotechnical properties of composites with carbon fibers. The wear resistance and PV factor are 
higher, and the friction coefficient is lower for the composite based on F-4 grade PN 90, the powder 
particles of which are larger than the PTFE particles of the other studied grades. The composite made of 
modified fine-particle PTFE (grade TFM 1705) showed the highest modulus of elasticity and strength. It is 
assumed that large PTFE particles, negatively affecting the mechanical properties of the composite, during 
friction contribute to a more intense formation of a transfer film, and also reduce the contact area, which 
reduces the friction coefficient with increasing pressure in the friction zone. 

Keywords: polytetrafluoroethylene, fluoroplastic-4, composite, carbon fibers, friction coefficient, wear 
rate, PV factor. 
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